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会 議 録（３） 

発言者 発 言 内 容 

 

 

 

主幹 

 

 

 

 

 

主幹 

 

会長 

 

主幹 

 

 

 

館長 

 

 

主幹 

 

 

 

 

会長 

 

館長 

 

 

 

 

会長 

 

 

委員 

 

午後２時００分 開会 

 

１ 開会 

皆様ご多用のところをご出席いただきまして誠にありがとうございます。本日は平良委

員からご欠席の連絡をいただいております。飯能市立博物館条例第１５条第２項に規

定されています「委員の２分の１以上の出席」をいただきましたので、これより令和５年度

第１回飯能市立博物館協議会を開会いたします。 

 

２ あいさつ 

初めに馬場会長からご挨拶をお願いします。 

 

（会長あいさつ） 

 

ありがとうございました。 

続きまして博物館長から新しく就任された委員のご紹介と４月１日付の人事異動につ

いてご報告いたします。 

 

（博物館長による野村委員・杉山委員の就任と村上主幹の異動の報告、各委員の自

己紹介） 

 

なお、傍聴者ですが、本日は申し込みがありませんでしたのでご報告いたします。 

これより議事に入ります。議事の進行につきましては、条例第１５条第１号の規定によ

り、会長にお願いいたします。 

 

３ 議事 

それでは議事に入ります。本日の議事について説明をお願いします。 

 

本日の議事は次第掲載のとおり、３件です。まずは「（１）令和４年度事業報告」につ

いて、ご審議いただきたいと考えております。説明を申し上げます。 

 

(資料１に基づいて説明) 

 

ご説明ありがとうございました。それでは、「（１）令和４年度事業報告」について、質疑

のある方はお願いします。 

 

入館者が減少している夏は、子どもの集客が見込める時期です。その際に実施して

いた展覧会の内容や広報等に問題がなかったのか、検証する必要があると思います。



2 

 

 

 

 

会長 

 

館長 
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委員 

 

 

 

会長 

 

委員 

 

会長 

 

 

館長 

 

会長 

 

 

 

館長 

 

主査 

 

 

 

会長 

 

 

 

館長 

 

委員 

また、特別展「天覧山」のような、地域に根ざした内容の展覧会の人気は高まっている

ので、今後の参考にしていただけたらと思います。 

 

 入館者減少の原因は何でしょうか。 

 

 飯能河原の有料化実験の影響が大きいと思います。 

 

 昨年は実験でしたが、今年は正式に有料化しています。今後も継続するので、そうい

ったことを踏まえての対策が求められます。 

 

特別展「天覧山」は、テレビアニメ「ヤマノススメ」ともコラボレーションをしていました。

そのためかどうかはわかりませんが、多様な世代の来館があったように思います。埋蔵

文化財出土品展の時も、そのような取り組みをしてみてはいかがでしょうか。 

 

他にご意見等ありますか。 

 

（なしの声あり） 

 

では次に、「(２)令和５年度事業経過と今後の予定」について、説明をお願いしま

す。 

 

(資料２に基づいて説明) 

 

市制施行 70 周年記念特別事業 写真展「写真でたどる飯能市の 70 年」には写真し

か出展しないのですか。また、自然写真展「牧野富太郎ゆかりの植物たち」の反響はど

うですか。 

 

写真のみです。自然写真展の反響については主査より報告いたします。 

 

現状までのアンケートの結果を見る限り、好評です。写真の点数は少ないですが、コ

ンパクトにまとまっているとのことです。来館される方の年齢層は高め、市内の方が多

い、という印象です。 

 

自然写真展ですが、写真だけでなく、実際の標本もあわせて展示してみても良いと

思いました。 

 新しい事業はありますか。 

 

枠組みとしてはありませんが、「(３)令和５年度博物館評価」で説明します。 

 

昨年度の加治小学校歴史クラブでは、児童が縄文土器を触る体験、飯能戦争の際
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委員 

 

 

 

 

主事 

 

会長 

 

 

の振武軍の廻文の解読があり、とても喜んでいました。このようなゲストティーチャー的

な取り組みをはじめても良いかもしれません。 

 

中学校ではこのような取り組みはいかがでしょうか。 

 

先日、教員に博物館を活用した授業を考えてみてほしいと、話をしました。 

 

今年度に入ってから、飯能高等学校で授業を実施しました。 

 

出張授業等について、こうした講義ができます、というプログラムのようなものを事前

に示しているのですか。 

 

特に示してはいませんが、飯能市生涯学習出前講座「学びと HANNO」のプログラム

を見て連絡がくる場合が多いです。新規の先生、というよりは、過去に実施したことのあ

る、リピーターの先生からの依頼がよく来ます。 

 

タブレットで多くのことを検索することはできますが、実物資料の持つ情報量の多さは

重要です。 

 

他にご意見等ありますか。 

 

(なしの声あり) 

 

それでは「（３）令和５年度博物館評価」について、説明をお願いします。 

 

(資料３に基づいて説明) 

 

 まず、博物館事業評価表(通年)「★特別展「原市場」の充実」について、質疑のある方

はお願いします。 

 

埼玉県立歴史と民俗の博物館でも 80％以上の高評価、アンケートの母数として最低

でも４００件の回答が必要と言われたことがあります。 

埼玉県立歴史と民俗の博物館でも電子申請に対応していますが、トラブルも多いの

で、アナログな方法の併用で実施した方が良いと思います。 

 

 申込は、電子申請と往復はがきでの併用で、先着順ではなく抽選で実施予定です。 

 

ご説明ありがとうございました。それでは、博物館事業評価表(通年)「市民学芸員活

動の充実」について、質疑のある方はお願いします。 
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 麦作文化探求型市民学芸員の「達成指標と目標値」に、「地域にその成果を還元す

る」とありますが、具体的にどういったことですか。 

 

活動目標として、①「伝統的な麦作及び加工等に係る技術を身に付け、伝承す

る。」、②「麦に関する知識を深め、地域の麦作文化を探求する」、③「活動や調査の成

果を、館の教育事業の中で積極的に活用する」を掲げており、小学３年生見学対応時

に使用する大麦を育てたり、その際に指導をする博学連携事業参加型市民学芸員や

聖望学園高等学校の学生に収穫等を体験してもらったり、聖望学園高等学校の文化

祭で使用する麦わらを提供しています。 

 

 市民学芸員自身の充実、という文言も入れてはいかがでしょうか。 

 

他にご意見等ありますか。 

 

（なしの声あり） 

 

それでは続いて博物館事業評価表(通年)「収蔵資料の整理」について、質疑のある

方はお願いします。 

 

１６００点という数値は、どのようにして算出したのですか。 

 

古文書については、本年度に資料目録を作成予定です。従来だと、資料目録１冊

に、１０００から１５００点の資料が掲載されていました。それを踏まえての数値です。 

 

博物館法改正がありましたが、登録博物館として、５年の内に、データベース化はで

きる見込みはありますか。 

 

 その予定です。 

 

他にご意見等ありますか。 

 

（なしの声あり） 

 

それでは博物館事業評価表(通年)「★飯能 GIGA スクールを活用した博学連携事業

の推進」について、質疑のある方はお願いします。 

 

児童にとっては、研究成果にカラー写真が使えますし、作業も進めやすいので、ぜ

ひ推進してください。 

 

博物館でタブレットを所有していない問題は解決しましたか。 
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 所有は今年度もできていませんが、引き続き借用しています。 

 

実物資料に触れることの重要性も、忘れず押さえておいてください。 

 

小学３年生も授業等ではプレゼンを行っていますので、ぜひそうした活動を続けてほ

しいと思います。 

 

他にご意見等ありますか。 

 

（なしの声あり） 

 

それでは博物館事業評価表(通年)「市制施行 70 周年記念「写真でたどる飯能市の

70年」の充実」」について、質疑のある方はお願いします。 

 

 「達成指標と目標値」に、「文化新聞編集部から記事や記事に掲載した写真の提供を

受けること」とありますが、6月 30日をもって文化新聞は休刊します。そのことを踏まえた

文言に変えるべきではないですか。 

 

休刊報道以前に、既に提供を受けています。よってこのままで問題ありません。 

 

ＳＮＳで募集をかけていますが、何をしているのですか？ 

 

市民の方々と協力し、市民から見た飯能というコンセプトで展示を構成したいため、こ

のような写真提供の募集を呼びかけています。 

 

そうした取り組みを何故この評価表に入れないのですか。 

 

 ご指摘の通り入れるようにします。 

 

ひと昔前の写真は、市民にとって非常に興味があることだと思います。市民が持って

いる写真を広く募集するのもよいですね。文化新聞が所有する様々な資料について

も、今後どうなるか注視していただけたらと思います。 

 

承知しました。 

 

展示される写真はどんなものが多いのですか。 

 

 建物や道路などインフラが完成したときに撮影したものが多いです。 
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副会長 

 

館長 

 

会長 

 

委員 
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委員 

 

主査 

 

会長 

 

 

主査 
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委員 

 

 

館長 
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会長 

 

委員 

 

会長 

 

館長 

事件や事故といった、負の側面の写真等は展示するのですか。 

 

自然災害等の写真は展示予定です。 

 

他にご意見等ありますか。 

 

（なしの声あり） 

 

それでは博物館事業評価表(通年)「★飯能河原・天覧山周辺の自然のビジターセン

ター的機能の充実」について、質疑のある方はお願いします。 

 

 新しい事業は実施しますか。 

 

観察会・講座について、去年とは異なる内容を計画しています。 

 

「達成指標と目標値」に、「募集定員以上の申込みがあること」とありますが、昨年度と

比べて今年度はどうですか。 

 

定員よりは多いです。 

 

それでは「達成指標と目標値」については達成できそうですね。 

 

現状では「飯能河原・天覧山周辺」ということで地域を限定していますが、範囲の拡

大は考えていないのですか。 

 

対象地域はリニューアルオープンの際、「新たな運営方針」として決定しています。ま

た、自然調査のまとまったデータが蓄積されているので、それを変更することは考えて

おりません。 

 

こうした講座・学習会は、リピーターが多くなる傾向にあります。また、そうしたリピータ

ーが飽きてくると参加者が減少します。そのため、常に新しい事業を模索した方が良い

です。 

 

他にご意見等ありますか。 

 

（なしの声あり） 

 

それでは、「(４)その他」について、説明をお願いします。 

 

昨年度、委員の皆様にご確認にしていただいた令和４年度の事業評価については、
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会長 
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主幹 

 

委員 

 

主幹 

 

 

主幹 

 

 

 

 

後日送付します。 

 

 よろしくお願いします。 

 

以上で、本日予定した議事につきましては、全て終了いたしました。進行を事務局へ

お返しいたします。 

 

４ その他 

ご審議ありがとうございました。それではその他について、何かございますか。 

 

（なしの声あり） 

 

それでは「４ その他」は以上といたします。 

 

５ 閉会 

それでは以上をもちまして令和５年第１回飯能市立博物館協議会を閉会いたしま

す。 

 

午後３時５０分 閉会 

 

議事のてん末、概要を記載し、その相違ないことを証するためにここに署名します。 

 

 令和  年  月  日 

 

  会長 の 署 名                      

 


